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投资创业板
从四个层面选股

创业板将开锣，有关创业板选股的
话题也成了投资者关注的热点。日前，
广发基金管理有限公司副总经理朱平
在2009创业板与中小企业投融资论坛
分论坛“从主板、中小板到创业板——
中小企业投资机会讨论”演讲时表示，
如果个人选择投资创业板，会从发展空
间、盈利模式、核心能力和成长速度四
个层面选股。

朱平认为，撇开炒作因素，创业板
如果没有行业发展的空间是没有意义
的。我们根据是否有行业发展空间采
取一票否决，没有发展空间的股票基本
上就不用考虑。

除了选对行业，盈利模式也是极其
重要的。即便选择了正确的道路，如果
没有一个好的盈利模式也是徒劳的，而
盈利模式有时候会发生变化，这就需要
很强的执行力来实施。同时，投资者应
考察企业的核心能力。核心能力有的
时候是一种积累下来的资源，有的时候
是一种经验。这种核心能力它是一种
在竞争中形成的市场化的壁垒。

有了核心能力之后，还有最后一
点——速度快。一说到创业板人们通
常都会举网络的例子，为什么网络大家
这么喜欢它，朱平解释说，网络的成长
空间太快了，这也是创业板最让人心动
的一点，网络就是新经济，新经济最大
的特点就是成长的速度极其快。所以
第四点就是它的成长速度，这也跟它的
盈利模式有关。

“我想如果我个人选择投资会从上
述四个层面考虑，缺一不可。”朱平最后
总结说。

创业板真可谓十年磨一剑，经过充分的准备，10
月23日创业板开板，本周五，首批创业板将上市交
易。对于即将登陆的创业板，对我们目前的市场会
有什么影响？投资者应该如何把握投资机会呢？

潘明权：创业板是给创业型企业上市融资的股票市
场。创业板将为资本市场引入一批充满活力、成长性良
好的优秀创新企业，为投资者提供更多的投资品种。高
成长性是创业板的最大亮点，也是决定创业板公司投资
价值的关键因素。另外，高风险性是投资创业板的另一
个鲜明特点。

马捷：创业板目前对于市场，正面效应更多一些，虽然
短期会分流市场资金，但创业板发行市盈率远高于主板市
场，一定程度上打开了主板市场估值的想象空间。创业板
目前受理的企业近七成属于电子信息、新材料、新能源、生
物医药、现代服务等行业，新兴产业和服务业占主导地位，
这符合创业板的定位，也符合我们经济发展的大方向。

主持人：创业板作为一个新兴的事物，有什
么样的特点呢？

马捷：创业板在全球鲜有成功案例，当年的轰轰烈烈
目前也只有纳斯达克等苦守。创业本身就极具风险，我
们的创业板也不能回避风险。第一批上市的创业板公司
从估值角度来说，已经一步到位了，虽然市场的热情能支
撑股价上市后继续攀升，但这种情绪化的投资的变盘点
也是无法预测的。

潘明权：对于普通投资者，追风炒作创业板是不明智
的选择，投资者一定要根据自身的风险承受能力进行审
慎投资。对想要参与创业板的投资者来说，应充分了解
创业板市场和创业板公司的特点，合理配置金融资产，避
免投资创业板所带来超出自身承受能力的损失。

主持人：创业板上市的都是高成长性的创业型公
司，对这样的公司投资风险体现在哪里？

马捷：创业板公司之所以那么高的市
盈率，全靠“成长性”三个字支撑，高成长
性如果难以保持必然带来市场的抛弃，创
业板严格的退市制度决定了投资者在投
资创业板时投资的策略绝不能照搬主板，
要密切关注基本面的变化，操作上不防范
风险的持股不动是不可取的。

目前主板市场也是风生水起，而且市场
容量的优势也是机构投资者的首选，单论机

会，未必弱于创业板，投资者在投资抉择中
控制好品种配置。

潘明权：对不同的创业板公司，投资
者大致可从以下几个方面判断其投资价
值：一是企业所处的行业本身是否符合
经济结构转型的需要；二是国家政策对
产业的支持力度有多大；三是企业自身
的盈利模式是否具有竞争力；四是企业
领导人的管理能力；五是企业研究开发

能力；六是企业的主营产品或服务是否
处于更新换代快的行业，是否面临替代
性技术和模式的紧迫压力等。

从创业板对主板市场的影响看，创业板
带给投资者更多的是创业板自身的投资机
遇与风险。风险承受能力稍弱，追求稳定收
益的价值型投资者更适合主板市场；有较强
风险承受能力、追求较高收益的成长型投资
者更倾向于创业板市场。

主持人：创业板推出提供了一个新的投资渠道，投资者应当如何把握投资机会呢？
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